



Controla La Familia 25 municipios mexiquenses

Expande el crimen dominio en Edomex

Se financia cártel con extorsiones en poblaciones como Texcaltitlán

BENITO JIMÉNEZ

La Familia Michoacana se es

La Familia Michoacana se extendió en el Estado de México bajo la batuta de Jhonny Hurtado Olascoaga, "El Pez", y su hermano José Alfredo, "El Fresa", principalmente en Tierra Caliente, en los limites con Guerrero y Michoacán.
Fuentes de seguridad calculan que el grupo criminal tiene el control de al menos 25 municipios mexiquenses, entre ellos Tejupilco, Amatepec, Luvianos, Zacazonapan, Santo Tomás de los Plátanos, Almoloya, Sultepec, Zacualpan y Texcalititán, donde el viernes se registró un enfrentamiento entre una célula del cértel y argicultoses con un tamiento entre una célula del

viernes se registró un enfrentamiento entre una célula del
cártel y agricultores con un
saldo de 14 muertos.

La principal fuente de financiamiento de la organización, junto con el narcomenudeo, es la extorsión o cobro
de piso a Gobiernos locales,
agricultores, comerciantes,
productores, antros, fábricas
y el sector turístico.

Además, tiene el control
de los precios de los productos de la canasta básica como
huevo, pollo y tortilla, así como de refrescos, cervezas, gasolina y el gas LP, añadieron
fuentes ministeriales.

De 2019 a 2023, las denuncias por extorsión en la
entidad se dispararon 67 por

PIDE AMLO COMBATIR EXTORSIÓN 'ENTRE TODOS'



JORGE RICARDO

ALTAMIRANO, Gro. Tras el enfrentamiento en Texcaltitlán, Estado de México, AMLO hizo ayer un llamado, en este Mu-nicipio de la Tierra Caliente, a combatir la extorsión entre todos y pidió darle mucho amor a los jóvenes para evitar que se unan a la delincuencia. "Hay que cuidar mucho

que no hava consumo de dro-

ga, porque tenemos que com-batir el narcotráfico y esto que está pasando, que ayer lamen-tablemente se dio en el Estado de México, la extorsión, el lla-mado pago de piso, todo eso lo tenemos que combatir. Pero entre todos", dijo el Mandatario. López Obrador llegó en

helicóptero a este Municipio de

la Tierra Caliente.

"Los gobiernos anteriores
lo único que hacian era decir

trabajan y nunca atendieron a los jóvenes. Por eso los engan-chaban y se los llevaban a las filas de la delincuencia", indicó.

"Tenemos que mejorar las condiciones de vida, las condi-ciones de trabajo, ofrecer a los jóvenes oportunidades, que no se sientan solos, que no hava vacío. Hay que apapacharlos mucho, mucho amor, mucho

Amedrentan, los persiguen y matan

É

erto de la Sancha, "El Payaso", y uno de sus sicarios captados en video cuando extorsionaban el vierno





El sicario es atacado



'EL PAYASO', DE SICARIO A CABECILLA

ABIMAEL CHIMAL

D

Rigoberto de la Sancha Santillán, "El Payaso", pasó de si-cario de La Familia Michoaca na en Morelos a cabecilla del cártel en varios municipios del sur del Estado de México.

El capo fue abatido el viernes por pobladores de Texcaltitlán, quienes res ron las extorsiones de la banda criminal.

De acuerdo con fuen-tes de seguridad, "El Payaso"

operó en Morelos hasta 2019. De la Sancha habría or-questado la emboscada en la que fueron asesinados 13 agente estatales, el 18 de marzo de 2021, según autori-

dades mexiquenses. En ese momento, "El Pa-yaso" estaba bajo las órdenes de Medardo Hernández, "Lalo

Tras la muerte de Her nández en junio de 2022, De la Sancha tomó el control en la zona sur del estado.

ciento, según el Sistema Na-cional de Seguridad Pública. El poder de "El Pez" y "El Fresa" en Edomes está intac-to desde hace 13 años, cuando comenzaron a ganar fama en los registros de inteligencia del sexenio calderonista. En 2012, la entonces PGR ofreció una recompensa para quienes proporcionaran in-formes sobre los hermanos, quienes en un inicio opera-ban en algunos municipios de la región norte de Guerrero.

Va por Monterrey

esposa de Samuel

MONTERREY.- Para la segunda mitad de su mandato, el Gobernador Samuel García quiere hacer el 1-2 con su esposa Mariana Rodríguez.

Entre música de batucada y porras de simpatizantes, Rodríguez se registró al mediodía de ayer como precandidata de MC a la Alcaldía de Monterrey. Contó con la presencia del Gobernador, así como del Alcalde regiomontano, Luis Donaldo Colosio, y su esposa, Marilú García, quienes son sus compadres.

"Estamos listos para seguir transformando Monterrey", dijo en un breve discurso tras entregar la papelería a los integrantes de la Comisión Nacional de Convenciones y Procesos Internos de MC.

venciones y Procesos Inter-nos de MC.

La presencia de Colosio despertó especulaciones de



cuál será su futuro político, pues, si no busca la reelección en Monterrey, le quedaría la opción del Senado, pero el emecista se rehusó a hablar al respecto.

Y el registro de Rodríguez por Monterrey también se prestó a polémica, pues vive en San Pedro, pero ella aseguró que tiene una credencial de elector con domicilio regio, aunque no la mostró.

TEJUPILCO, Edomex.- Tras la

TEJUPILCO, Edomex- Tras la matanza, en esta región de la Tierra Caliente nadie habla. Ni la vendedora de huara-ches ni la promotora de salud ni el campesino, ni siquiera el Pre-sidente Andrés Manuel López Obrador, que en dos mitines, en Guerrero y el Estado de México, cruzando por Michoacán, ape-

EL MIEDO CALLA A TIERRA CALIENTE nas dijo unas cuantas palabras

nas dijo unas cuantas palabras.
"Mejor no, es que ya ve que
la delincuencia de aquí es dificil", dice uno de los pobladores.
"Nunca nos han molestado nada", se excusa otro, buscando
con la mirada un halcón, una
sospecha, algo.
Un día después de la muerte de 14 personas en Texcalititán
-10 sicarios, 4 campesinos que
se defendían a palos y mache-

tazos de las extorsiones-, López Obrador llegaba en helicóptero a Ciudad Altamirano, Guerrero. En su segundo mitin, en Tejupico, cuando ya se iba en su camioneta, custodiado por mi-litares, pero entre una vorágine de saludos, se quejó de que le pidieran un mensaje sobre las víctimas.

Advierten especialistas por ajustes fiscales 2024

Especialistas en economía y políticas públicas coinciden, en colaboraciones para RE-FORMA, que la próxima ad-ministración federal deberá

FORMA, que la próxima administración federal deberá pensar en una reforma fiscal, ante el aumento del gasto en pensiones, salud y seguridad pública, entre otros rubros.

Para el próximo año, el Gobierno federal prevé incrementos en el déficit y en el endeudamiento público.

"Las reformas fiscales profundas siempre son bienvenidas desde una perspectiva económica-financiera, aunque son complicadas de implementar politicamente", advirtió Gerardo Esquivel, ex subgobernador del Banco de México. México.

"Considero, sin embargo, que sería deseable buscar fuentes alternativas de ingre-sos para el mediano y largo plazo", agregó. En tanto, Alejandro Wer-

plazo", agregó.
En tanto, Alejandro Werner, ex subsecretario de Hacienda, alertó que el nuevo gobierno heredará el gasto primario más elevado de la historia, el cual presentará un crecimiento importante en pensiones. Señaló que será necesario invertir más en salud, educación y seguridad.

Jorge A. Chávez Presa, ex director de Infonavit, coincidió un fuerte ajuste fiscal, ya que los gastos en adultos mayores, becas, Tren Maya, AIFA Dos Bocas y pensiones impulsan una dinámica de presupuesto que sólo es sostenible con un alza de ingresos.

PÁG. 13





EN EL RUEDO DE LA POLÉMICA

Joselito Adame y Heriberto Murrieta celebran el regreso de las corridas de toros a la Plaza México, mientras que Jerónimo Sánchez, director de ANIMAL HÉROES, advierte que ninguna persona sale mejor tras asistir a un evento así. PÁG. 16

SECRETARÍA DE LA FUNCIÓN PÚBLICA HALLA IRREGULARIDADES

BIRMEX, OPACA Y CON PROCEDIMIENTOS OBSOLETOS

El organismo al que AMLO encomendó acabar con la corrupción en la distribución de medicamentos y que operará la megafarmacia carece de información confiable en sus adquisiciones y el gerente del área no tiene los estudios requeridos, revela auditoría interna

AUDITORÍA DE LA SFP A BIRMEX

"La información proporcionada al Comité de Adquisiciones Arrendamientos y Servicios de la entidad no es coincidente con el presupuesto ejercido"

EL UNIVERSA





Guanajuato, el estado más violento para las mujeres

VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

El estado se perfila para ser, por tercer año consecutivo, la entidad donde matan a más mujeres en el país y no hay freno a la inseguridad, impunidad y ausencia de justicia.

| ESTADOS | A12







Milei asume con su naipe abierto

El ultraderechista inicia hoy su "gobierno de cho-que", con el que busca adelgazar al Estado. | A16 |



Texcaltitlán: El Payaso era objetivo prioritario de fiscalía

Encabezaba célula de La Familia Michoacana dedicada a la extorsión

CLAUDIA GONZÁLEZ

Toluca, Méx.— La fiscalia mexi-quense confirmó que Rigoberto de la Sancha Santillán, alias El Payaso, muerto en el enfrentamiento en Texcalititán, era lider de una célula de La Familia Michoacana dedica-da a la extorsión y objetivo priorita-rio. La gobernadora Delfina Gómez, afirmó que la seguridad en el poblaafirmó que la seguridad en el pobla-do fue reforzada.

ODINIÓN

NA	CIÓN
A5	Gaby Vargas
A6	Hernán Görnez
A7	Claudio Ochoa Huerta
A14	Lorenzo Mever
A15	Sabina Berman
A15	Amoldo Kraus
A15	Ulrich Richter













"Es imperioso evitar el consumo de drogas"

Llama AMLO a combatir el narco y las extorsiones "entre todos"

- En 5 años se invirtieron 110 mil mdp para atender a los jóvenes v evitar que los enganche el crimen, señala | subrava el mandatario
- Se acabó el "pinche modelo" de privatización, que fue el neoliberalismo,

ALONSO URRUTIA, ENVIADO / P3

Gobernadora pide que Ejército y Marina resguarden el sur de Edomex

 En Texcaltitlán prefieren no salir de sus casas // Temen venganza de La familia michoacana tras matanza del viernes

REDACCIÓN / P 20

Unen fuerzas ante la violencia

Acompañado por la gobernadora Delfina Gómez, el Presidente visitó aver Tejupilco, comunidad ubicada a poco más de 40 kilómetros de Texcaltitlán, municipio donde pobladores enfrentaron el viernes a sicarios de La familia michoacana y mataron a 10, hartos del

cobro de piso de que son víctimas cada semana. La mandataria agradeció el respaldo de las fuerzas armadas y de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana para resguardar a la comunidad. Foto tomada de la red X de la gobernante mexiquense



Fundación Ventosa-Arrufat

ELENA PONIATOWSKA / P4A

Crece el riesgo de ciberataques a bancos por las guerras: BdeM

 En México el nivel de alerta subió a amarillo desde 2022

BRAULIO CARBAJAL / P15



Entregará Biden 14 mil proyectiles de tanque a Israel sin aval del Congreso

■ El mandatario utilizó una autoridad de emergencia para enviar de inmediato el arsenal, el cual forma parte de un paquete de 45 mil proyectiles. El anuncio del Pentágono se da un día después de que Estados Unidos vetó una resolución en la ONU que exigía el alto el fuego inmediato en Gaza. En la imagen, un campo de refugiados en Rafá. Foto Afp AGENCIAS / 16

DOMINGO

10 DE DICIEMBRE DE 2023

PERIÓDI LA NACIONAL VIDA



PIDE DESPLIEGUE FEDERAL EN TEXCALTITLÁN

Edomex sellará su frontera sur y reforzará policía

agentes realicen labores de inteligencia e investigación; se redoblará la vigilancia en límites con Guerrero y Michoacán

POR ÁNGELES VELASCO Corresponsal

TOLUCA.— Después de que pobladores de Texcaltitlán se enfrentaron a extorsio-nadores de La Familia Mi-choacana, el gobierno del Estado de México adelanto que dará más atribuçiones a que dará más atribuciones a

que dará más atribuciones a su Policía estatal. Andrés Andrade, secre-tario de Seguridad mexi-quense, señaló que en los próximos días la goberna-dora Delfina Gómez pro-pondrá reformas para que los agentes puedan realizar labores de inteligencia e inestigación contra grupos

En conferencia, acla-ró que el saldo del enfren-tamiento es de 14 muertos, diez de ellos integrantes de una célula criminal y cuatria celula cellula criminal y cua-tro pobladores. También hay siete heridos, dos de los cuales fueron sustraídos de un hospital por un coman-do, aunque no precisó si eran civiles o delincuentes.

Reveló que el jueves, las autoridades estatales reci-bieron dos denuncias sobre extorsiones a comuneros en el municipio de Villa Gue-rrero, por lo que se imple-mentaron operativos en los que se aseguraron armas de alto poder, dinero y a presuntos delincuentes

Al reconocer que por el sur del Edomex ingresan grupos delictivos que co-meten agresiones y luego se repliegan a las entida-des vecinas, como Guerrero y Michoccio, adolanti que y Michoacán, adelantó que se reforzará la seguridad en esas zonas



En Texcapilla ahora reina el silencio

La comunidad de Texcaltitlán que hizo justicia por s mano luce solitaria, sin actividades o personas en las calle y con comercios cerrados. Los policías estatales que llega a vigilar dicen no saber qué pasó con los pobladores, **/ 13**

La extorsión se combate entre todos: López Obrador

Tras la violencia en Texcal-titlán, el presidente Andrés Manuel López Obrador lla-mó a unir esfuerzos contra las extorsiones cometidas por el crimen organizado.

"Hay que cuidar mucho que no haya consumo de droga, tenemos que comba-tir el narcotráfico. Esto que lamentablemente se dio en el Estado de México, la extorsión y el llamado pago

de piso, lo tenemos que combatir, pero entre todos", expuso en un acto en Pun-garabato, Guerrero.

Más tarde, en Tejupilco, Más tarde, en rejuplico, Edomex, expuso que su ad-ministración seguirá con el combate a la delincuencia organizada, atendiendo las causas y evitando el recluta-miento de jóvenes.

Arturo Paramo
 PRIMERA I PÁGINA 13

POLICÍAS

han sido asesinados este año misma cifra que en todo 2022 PRIMERA I PÁGINA 12 Antes, Delfina Gómez pidió al gobierno federal que la Sedena, la Marina, la Guardia Nacional y policías federales mantengan presencia permanente en la re-gión de Texcaltitlán.

PRIMERA I PÁGINA 13

EL REY MIDAS

Dodgers por diez años y 700 millones de dólares, un récord en el deporte profesional de EU.



La garita de Lukeville, Arizona, inhabilitada desde hace una semana al tránsito civil, procesó en ese lapso a 14 mil migrantes

LA CBP MONITOREA A BANDAS DE TRAFICANTES

EU cierra otra garita ante la ola migratoria

Desde ayer y hasta nuevo aviso, quedan suspendidos los cruces peatonales entre Tijuana y San Ysidro, California

POR DANIEL SÁNCHEZ DÓRAME Corresponsal

SONOYTA, Son.- Ante el SONOYTA, Son.— Ante el desbordamiento en la llegada de migrantes, desde ayer quedaron suspendidos los cruces peatonales entre Tijuana y San Ysidro. California, informó la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés).

El cierre de esta garita se suma a otras que en días

se suma a otras que en días pasados se han visto oblipassados se nan visto obli-gadas a destinar a su per-sonal al procesamiento de extranjeros que entran a EU sin documentos, como la de Eagle Pass, Texas, y Luke-ville, Arizona. Esta última procesó a 14 mil migrantes esta semana, de acuerdo esta semana, de acuerdo con la gobernadora de Ari-zona, Katie Hobbs, quien ayer visitó la zona.

La CDMX habilitará otro alberque

Para evitar que generen impacto vecinal, como en la colonia Juárez o Tláhuac, el gobierno capitalino alista un refugio para extranjeros en tránsito, que se ubicará en la Central de Abastos. **/ 18**

"Estados Unidos con tinúa viendo mayores ni-veles de encuentros de migrantes en la frontera suroeste impulsados por contrabandistas que trafican

trabandistas que trafican con desinformación para aprovecharse de personas vulnerables y alentar la migración ilegal", dijo la CBP en un comunicado.

Agregó que las agencias federales de seguridad y migración de Estados Unidos monitorean a grupos de la delincuencia organizada en México que transportan, a través de trenes y camiones, a indocumentados provenientes de Centroa mérica, África y Asia, hacia mérica, África v Asia, hacia la región fronteriza entre ambos países.

PRIMERA I PÁGINA 14

GLOBAL

Los derechos peligran más que nunca antes

HAY SOL

Luis Miguel abrió más

su tour 2024, que incluye otros cuatro shows en la CDMX;

ÚLTIMO

TIRPE

caricaturas dedicadas

la dimensión ética de

A 75 años de que se promulgó la Declaración Universal de los Derechos Humanos, el riesgo de no cumplir estas garantías básicas está en su niv alto, advirtió la ONU. / 21

La declaratoria, del 10 de diciembre de 1948, reconoce los derechos civiles, políticos, económicos, sociales y cultur les que todos tenemos, sin importar cualquier condición.



pués de la devastación que dejaron la Segunda Guerra Mundial, el Holocausto y las crisis económicas.



El documento no es inmutable, sino que debe adaptarse a nuevos desafíos globales, como la pandemia de covid-19, la discriminación, el cambio climático o el terrorismo.

Fabiola Guarneros Saavedra 4 Vianev Esquinca



PRIMERA

Mariana Rodríguez quiere ser el relevo de su compadre

La empresaria e influencer se inscribió como precandidata a la alcaldía de Monterrey, que gobierna Luis Donaldo Colosio Riojas, padrino de su hija con Samuel García. / 4







CIUDAD DE MÉXICO | DOMIN

NO. 20,960 ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

RECTORA GENERAL

\$10.00

PAUL GIAMATTI

DISFRUTA SER VILLANO

El actor estadounidense, ganador de dos Globos de Oro, se incorporó como un billonario maldito en la segunda temporada de la serie 30 monedas, que dirige el español Alex de la Iglesia. GOSSIP

EL COSTO DE LA DEMOCRACIA

EL PRESUPUESTO DEL INE
PARA EL 2024 ES DE 37 MIL 770
MDP, LO QUE SIGNIFICA EL
MAYOR INGRESO QUE SE HAYA
REPORTADO DESDE 1991. EN
2024 ESTARÁN EN JUEGO 20
MIL CARGOS PÚBLICOS COMO
LA PRESIDENCIA DEL PAÍS.

MÁS QUE EN LA PASADA ADMINISTRACIÓN

Niega Gobierno acceso a protección a 114 periodistas

En lo que va del sexenio, el Mecanismo de Protección de Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, dependiente de la Secretaría de Gobernación ha rechazado 114 solicitudes, 23 por ciento de las recibidas del 1 de enero de 2019 al 30 de octubre pasado.

La cifra de solicitudes declinadas casi duplica las 59 registradas en los primeros cinco años del gobierno de Enrique Peña Nieto.

El Mecanismo —una instancia federal creada en 2012, durante el IOAAIA GOILLE

La cifra en lo que va de este sexenio supera las solicitudes rechazadas en el mismo lapso de la administración de Enrique Peña Nieto

gobierno de Peña Nieto— respondió vía transparencia a El Sol de México, "que los solicitantes no pudieron comprobar su desempeño como periodistas o porque se trató de situaciones que no ameritaba la intervención de esta instancia". En algunos otros casos, agregó, los interesados no concluyeron el trámite. Desde su nacimiento, el Mecanismo dejó en manos de la empresa RCU Sistemas S.A de C.V el cumplimiento de las medidas de protección para resguardar la vida de los comunicadores en riesgo de muerte.

RCU Sistemas se encarga de proveer botones de pánico, chalecos y circuitos cerrados de televisión que son colocados afuera de los domicilios de periodistas incorporados al Mecanismo. Hasta hace dos años asignaba a los escoltas que acompañan a los comunicadores en riesgo, pero tras varias quejas por el servicio la instancia federal optó por sustituirlos por agentes de la Guardia Nacional. El botón de pánico es la medida de protección más otorgada por la Junta de Gobierno del Mecanismo este año, con 207 entregados.

De acuerdo con el Observatorio de Periodistas de la UNESCO, en lo que va del gobierno de AMLO, 57 periodistas han sido asesinados en México, y de ellos al menos 12 estaban en el Mecanismo y cuatro más buscaron sin éxito ser incorporados por sentirse en riesgo. Además, cada 12 horas se registra una agresión contra comunicadores. Pág. 4

ESTADO DE MÉXICO

Se multiplican las extorsiones

En los últimos seis años, el delito de extorsión se disparó en el Estado de México, de mil 629 denuncias en 2018 a tres mil 431 en lo que va de este año, según datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. El viernes, un enfrentamiento entre habitantes de Texcapilla, municipio de Texcaltitlán, y presuntos miembros de la Familia Michoacana dejó 14 muertos, 10 de ellos del grupo criminal, entre ellos el líder criminal conocido como El Payaso. Los pobladores se negaron a pagar el cobro de piso a los presuntos criminales, lo que terminó en una balacera. Tras la batalla, autoridades estatales y federales mantienen un operativo de seguridad en la zona. Otro delito que creció en el estado es el despojo, con tres mil 579 casos en 2018 y cuatro mil 203, en los 10 primeros meses de este 2023. Pág. 5



CIUDAD DE MÉXICO

A precampañas, 5.2 mdp

Clara Brugada, Santiago Taboada y Salomón Chertorivski, los tres principales aspirantes a la jefatura de Gobierno, acumulan gastos para promocionarse en 32 días de precampañas. Pág. 19



Cobija la ultraderecha a Milei

BUENOS AIRES. En la víspera de su asunción como presidente de Argentina, Javier Milei tuvo un "entrañable reencuentro" con el ultraderechista y líder del partido español Vox, Santiago Abascal. Pág. 21



PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN: JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL: RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 27 Nº 9.815 S10.00 // DOMINGO 10 DICIEMBRE 2023 // WWW. CRONICA. COM.MX



Se desborda la fe rumbo a la Basílica de Guadalupe

Desde varios puntos del país miles de peregrinos avanzan a pie, en bicicletas, en carrera de relevos y en caravanas vehiculares para llegar a la Basílica de Guadalupe y festejar a la Morenita del Tepeyac este martes 12 de diciembre.

Delfina promete dispositivo de seguridad en el sur del Edomex

La Gobernadora convocó a la paz tras el enfrentamiento entre lugareños de Texcaltitlán y extorsionadores de "La Familia Michoacana", lo que dejó 14 muertos; AMLO, desde Guerrero llama a "combatir entre todos" la extorsión

Urgencia. La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, garantizó que luego del enfrentamiento ocurrido en Texcaltitán, lo que dejó 14 muertos, implementará nuevos y reforzados dispositivos de seguridad que salvaguarden la integridad de los pobladores.

Gómez pidió a la Secretaría de Seguridad (SS) que se diera un seguimiento puntual para garantizar la seguridad, igualmente solicitó a la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) que esclarezca los hechos. Al Gobierno Federal pidió un operativo permanente de vigilancia que evite el acceso de criminales que atentan en contra de los campesinos y agricultores.

A los familiares de los fallecidos les expreso sus condolencias y lamentó los acontecimientos, al tiempo que hizo un llamado a la paz.

Por otra parte, el presidente López Obrador hizo un llamado durante una gira por Guerrero "para combatir "entre todos" el consumo de droga y la extorsión, al reconocer que en esta zona el crimen organizado "tiene fuerte presencia". PAGS 5 y 10 2024

MC registra a Mariana Rodríguez para alcaldía de Monterrey; Colosio para el Senado



MEDIDAS Página 6

INE ajustará su presupuesto para no alterar elección del 2024



EL CRISTALAZO

Rafael Cardona Página 2

Pancho Villa, ¿matador o asesino?

Ken Salazar anuncia inversión por 2.2 mil mdd para planta química en Sinaloa

Cooperación. El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, anunció este sábado una inversión de 2 mil 200 millones de dólares para la creación de la planta de productos químicos con emisiones de carbono ultra bajas más grande del mundo, que se instalará en Sinaloa.

"La asociación entre la empresa estadunidense Transition Industries LLC y la Corporación Financiera Internacional (CFI) para desarrollar conjuntamente el proyecto Pacífico Mexinol en Sinaloa, resulta muy esperanzadora", aseguró, al agregar que este acuerdo entre EU y México "nos permitirá avanzar en nuestra meta de consolidar a América del Norte como una potencia líder en energías limpias". PAGS

Cerca de un millón de niños en Gaza han sido desplazados por la guerra: Unicef

Victimas. "La Franja de Gaza es el lugar más peligroso del mundo para ser niño", aseguró este sábado Adele Khodr, directora de Unicef para Oriente Medio y el norte de África. En la Franja, cerca de un millón de niños han sido "desplazados por la fuerza de sus hogares", donde "ahora se ven empujados" hacia zonas superpobladas y sin servicios. PAG 16

LA ESQUINA

El tema de la seguridad pública está más latente que nunca, pero con un elemento nuevo que involucra el futuro. En estos momentos, la conducción de las Fuerzas Federales contra el crimen organizado sigue siendo de primera relevancia, pero en etapa de precampañas, también es obligado decir que allí hay un tema que deben plantear con claridad quienes desean conducirnos del 2024 al 2030 #GUARDIA NACIONAL

ARRANCA **OPERATIVO** PAISANO















"QUEREMOS JÓVENES REBELDES"

#XÓCHITLGÁLVEZ/

ACUSA QUE CORRUPCIÓN SIGUE CON LA 4T P6



#LÓPEZOBRADOR

PIDE COMBATIR LA EXTORSION TRE TODOS'

EL PRESIDENTE LAMENTÓ EL ENFRENTAMIENTO EN TEXCALTITLÁN, EDOMEX, QUE DEJÓ 14 MUERTOS, Y CONSIDERÓ QUE ES PRODUCTO DEL CONSUMO DE DROGAS

POR I. SALDAÑA Y G. GARCÍA/P4



AMÉRICA, EN **SU PEOR** VERSIÓN, PIERDE ANTE SAN LUIS 2-0. PERO ESTÁ EN LA FINAL MARCADOR









www.la-prensa.com.mx

DOMINGO 10 DE DICIEMBRE DE 2023





DIRECTOR, LUIS CARRILES | AÑO XCVI | NÚM.34,752 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA | PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ, PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL



Declaratoria de Área Natural Protegida del lago Tláhvac-Xico detendrá mancha urbana: **CORENADR**



Delfina Gómez pide que **fuerzas** armadas resguarden Texcaltitlán tras la masacre



Los casos de extorsión en el Estado de México se han disparado en los últimos seis años

NACIONAL

Ceremonia

Se trató de una ceremonia realizada por la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), para formalizar el estado civil de personas privadas de la

libertad con sus parejas.
El evento se llevó a cabo en el auditorio del Centro Varonil de Reinserción Social Santa Martha Acatitla, ubicado en el

TODOS CIRCULAN

Además, se entregaron seis registros a menores de edad, así como ocho reconocimien-tos voluntarios de paternidad.

Por prevención las conexiones de los adornos

VERIFICA AZUL ■9y0

Buscan Sputnik

Aunque 32 centros de salud de la CDMX reactivaron la aplicación de la vacuna Sputnik, ayer capitalinos recorrían hasta tres sedes para recibir la dosis. **PÁGINA 3**

Señalan poca afluencia

HOY: MUBLADO MÍN. 8°C MÁX. 18°C

Ven en terminal del Trole adeudos

por falta de elevador para poder acceder a estación Tulipán

BERNARDO URIBE

La estación Tulipán del Tro-lebús Elevado abrió recien-temente, casi un año des-pués que el resto de la línea, sin embargo, aún carece de elementos de accesibilidad, como elevadores, criticaron

elementos de accesibilidad, como elevadores, criticaron usuarios.

La Secretaría de Obras (Sobse) aseguró desde agosto que la obra ya había sido entregada en su totalidad y que el retraso en su funcionamiento se relacionaba con problemas de conectividad al suministro eléctrico, lo que correspondía resolver a la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

El 26 de noviembre fue funalmente inaugurada. Esta semana todavía se realizaban trabajos para habilitar el elevador.

El usuario Rogelio López, quien tiene que caminar con ayuda de un bastón, criticó que la salidas de la estación den a un puente peatonal el cual no cuenta con elevadores. Además, lamentó que el ascensor dentro del andén no estuviera aún en operación. "Además de que nos acabamos de enterar que ya sirve, cuando la tratamos de usar vimos que tiene el mismo problema de (la estación) Constitución (de 1917), los elevadores munca sirven y para nosotros es bastante difícil andar subiendo, creo que in-

cluso sigue siendo más fácil ir a la terminal y caminar",

En octubre, REFORMA



La estación Tulipán fue inaugurada el 26 de noviembre, un año más tarde que el resto de la línea.

En octubre, REFORMA publicó que los elevadores de las terminales Constitución de 1917, Deportivo Santa Cruz y Meyehualco no estaban funcionando.

López señaló que ha optado por no usar la estación Tulipán, sino que se dirige Constitución de 1917, donde paga el acceso a la terminal del Cablebús, usa el elevador que está en esta para llegar a nivel de calle y, finalmente, caminar a su hogar.

"Pago doble y si doy una vuelta extra, pero así me ahorro bajar casi dos pisos de escaleras y, aunque hago más tiempo, me canso menos, porque el bajar, aunque sea un piso, afecta mucho a mis rodillas", refirió.

Usuarios también señalaron que la apertura de la estación no tuvo una adecuada difusión, por lo que se ha presentado muy poca afluencia en la estación desde su apertura.

"Yo nunca vi en ningún lado algún letrero que dijera que ya estaba funcionando, y en estos dias que pasaba aún veía a trabajadores arreglando detalles, por eso pensé que todavía no estaba lista", dijo la vecina Raquel Luján.

La joven universitara reconoció que la estación Tulipán se encuentra más cerca de su domicilio, sin embargo, todavía está semana continuó bajando hasta la terminal, porque ignoraba que ya se encontraba abierta y en funcionamiento.



y comida del Barrio de Te pito, un Santa Clos se abrió camino.

Se trata del "Santa Iluminado", personaje de Miguel Moctezuma, artista escénico especializado en el estatuis mo y en el maquillaje, quien ayer por la mañana recorrió la zona portando el largo abrigo y la barba blanca con el afán de romper con la cotidianidad.

"Los ves clavados en su

ro de repente veían al personaje y se les cambiaba la mirada, se les iluminaban los ojos y era como si se les regresara la ilusión, una experiencia que no tiene precio y que ahora haré cada año", narró.

Su personaje es una tra-dición desde 2013 cuando lo creó. Esta fue la primera vez que, caracterizado visitó el Barrio... y no será la última, pues pretende convertirlo en una ruta que llevará a ca-bo cada año.



Realizarán trabajos

Tres biciestacionamientos a cargo de la Semovi serán sometidos a mantenimiento la siguiente semana, por lo que estarán cerrados un día. Se trata de los espacios de Martín Carrera, Buenavista y Periférico Oriente.

avisos

en la página 4

© 55·5140·5140

Tras el cierre, el estupor

De repente, a las 20:40 horas, los carriles de la Autopista México-Toluca quedaron cerrados, para sorpresa y hasta molestia de los automovilistas que anoche salian de la Capital.

A lo largo de la media hora previa, trabajadores comenzaron a colocar trafitambos para desviar el tránsito. El viernes, la Secretaría de Obras y Servicios (Sobse) dio a conocer que la Autopista sería cerrada por 21 horas para que se llevaran a cabo maniobras por las obras del Tren Interurbano, por lo que se pedía utilizar la Carretera federal.

Pero, la medida tomó "en curva" a los conductores. "Déjame pasar, voy antes de La Marquesa... no avisan desde antes", reclamó un automovilista a oficiales de la Guardia Nacional que hicieron el corte vial, a la altura de la caseta de cobro de La Venta, en Cuajimalpa.

ra de la caseta de cobro de La Venta, en Cuaiimalpa.

"Adelante no se puede pasar. Avance", le explicó el uniformado.

Una desincorporación Una desincorporación fue habilitada para que los conductores se desviaran de la Autopista hacia la Carre-tera federal.

De tres carriles en vía rápida, los vehículos pasa-ron a dos, congestionados,





La Autopista México-Toluca quedó cerrada a las 20:40 hor de ayer por las obras del tren.

en donde avanzaron a paso lento hacia Toluca.

Tras el cierre, que se ex-tenderá hasta las 17:00 ho-

tenderá hasta las 17:00 ho-ras de hoy, se formaron lar-gas filas que se prolongaron a kilómetros de la caseta. La afectación vial fue resentida por los vecinos de San Lorenzo Acopilco y La Pila, poblados de Cuaji-malpa, por el retraso en el avance de los autobuses de resuscertes núblico. transporte público

Patrullas de la Guardia

Patrullas de la Guardia Nacional operaron el corte vial, sin que se observara la presencia de elementos de la Secretaria de Seguridad Ciudadana (SSC).

Entre La Venta y La Marquesa, la Sobse y la empresa constructora del tren montan con grúas una pieza denominada celosía, de 238 toneladas, para el viaducto elevado que cruza por encima de la Autopista.

Matan a uno por asalto en la Hipódromo

En pleno corredor Roma-Condesa, un cuentahabiente que acababa de retirar dine-ro de un cajero automático fue asesinado tras resistirse

ro de un cajero automático fue asesinado tras resistirse a un asalto. Los hechos ocurrieron ayer alrededor de las 10:00 horas en la sucursal HSBC que se ubica en Calle Sono-ra 180, Colonia Hipódromo, a aproximadamente So metros del Parque México. La vícti-

ma, de 29 años y a quien las autoridades identificaron co-

autoridades identificaron como trabajador de una consrucción de la zona, acudió
acompañado de otro hombre, de 24 años y empleado
del mismo lugar.
Tras retirar el dinero y
salir del banco, fueron interceptados por dos asaltantes,
quienes, según las indagatorias, pidieron al trabajador
entregar el efectivo y hacer
otro retiro. Los criminales tenían el objetivo de vaciar su

cuenta bancaria.

"Los probables responsables los golpearon e ingresaron a la fuerza a una sucursal
bancaria ubicada en la zona y,
debido a que pusieron resistencia para entregar el efectivo, uno de los sujetos efectuó un disparo de arma de
fuego", explicó la Secretaría
de Seguridad Ciudadana en
un comunicado.

El disparo dio en el tórax
del hombre. Posteriormente,
los agresores huyeron.

El acompañante de la víctima salió de la zona de cajeros en búsqueda de ayu-da, hasta que encontró a ele-mentos de la SSC. Minutos

mentos de la SSC. Minutos más tarde, al lugar acudieron paramédicos, pero el hombre ya había fallecido, por lo que el espacio fue acordonado. Hasta anoche no se re-portaban detenidos por el ho-micidio, pero la SSC aseguró que se realizaba la revisión de grabaciones de cámaras para localizar a los asaltantes.



La víctima acababa de retirar dinero de un cajero autor en la Calle Sonora.

MGKAN ENCUENTRAN REFUGIO EN LA CDMX

La capital es la segunda entidad en recibir el mavor número de peticiones de asilo de extranjeros, según la Comar; especialistas coinciden en que se requiere una política

clara en la materia

Texto: LAURA ARANA -metropoli@eluniversal.com.m.
Fotografía: EDUARDO
CASTAÑEDA

a Ciudad de México se convirtió en la segunda entidad en recibir, ante la oficina regional de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar), el mayor número de peticiones de asilo de migrantes con a) mil 201, correspondientes al periodo de enero a noviembre de este año. En primer lugar se en-cuentra Tapachula, Chiapas, con 74 mil 945 solicitudes.

Para atender a los migrantes, el Gobierno de la Ciudad de México habilitó un albergue en la alcaldía Tláhuac, al que, de marzo a noviembre de este año, acudieron 10 mil 185 personas, de acuerdo con una solicitud de transparencia que realizó EL UNIVERSAL

La Secretaría de Inclusión y Bienestar Social (Sibiso) detalló que de esta cifra, 7 mil 47 proceden de Haití y el resto de países como Venezuela, Chile, Brasil, entre otros.

Mientras que el albergue ubicado en la alcaldía Cuauhtémoc, a cuatro calles de la sede de la Comar, de abril a noviembre brindó resguardo a 23 a noviembre brindo resguardo a 23 mil 579 personas, quienes pudieron acceder a servicios de seguridad, médico básico, cocina, baños y re-gaderas. También los de mayor pre-sencia fueron ciudadanos de origen haitiano y venezolano. La coordinadora de Agenda Mi-

La coordinadora de Agenda Mi-grante, Eunice Rendón, señaló que se requiere que la capital retome el marco humanista y de ciudad san-tuario que está inscrito en su propia Constitución Política, además de que "falta una política adecuada en-tre la Secretaría de Seguridad Ciu-dadana de la mano de la de Bienestar y autoridades federales e internacionales, incluso. Hay que tomas cartas en el asunto".

"Es importante que haya un apo-yo federal a la Ciudad de México y que ésta ponga en marcha un plan más integral, porque además de la crisis que existe, la urbe señala que es una ciudad humanista, casi san tuario. Y no hay las condiciones para sostuvo

Se va a complicar más porque se acabó el recurso del Instituto Nacional de Migración para el retorno asistido y traslado de migrantes. Enasistido y trasiado de migrantes. En-tonces, en este momento que no tie-nen recursos para moverlos, vamos a ver una mayor concentración en diversos puntos del país, uno de ellos la Ciudad de México", dijo. En tanto, el profesor del Colegio de la Frontera Norte, José María Ra-tera la ciudad de versos del Colegio de la Frontera Norte, José María Ra-

mos, indicó que los migrantes de-ciden quedarse en la capital ante las dificultades para llegar a la frontera con Estados Unidos, además de que están esperando conseguir recursos para trasladarse. "Se pensaría que al no contar con la documentación, financiamiento, prefieren quedarse en la capital a trabajar mientras es-

en la capital a trabajar mientras es-peran apoyos para pasar al otro lado, o, incluso, contemplar quedarse de manera permanente". También señaló que la capital re-quiere de apoyo de la Federación para atender a la comunidad mi-grante. "El reto de la Ciudad de Mé-tico et de la ceixidad estabeles." xico y de la sociedad civil es trabajar de la mano para atender a la población, albergues, asesorías y opcio-nes de empleo, porque este fenóme-no no lo habíamos visto en la rela-ción de México-Estados Unidos".

Norma Angélica Bautista Santia go, antropóloga de la Escuela Nacio nal de Antropología e Historia, refirió que en la capital del país se observa mayor presencia en zonas como cen trales camioneras y en alcaldías co-mo Iztapalapa, Tláhuac, Xochimilco, incluso municipios del Estado de México, como Nezahualcóyotl.

El reciente reporte de la Comar indicó que de enero a noviembre de este año, 136 mil 934 personas so-licitaron reconocimiento en nuestro



Los haitianos ya están familiarizados con palabras usuales en México, sobre todo en lo que refiere a los alimentos, c

Haitianos toman clases de español

KEVIN RUIZ

No sólo encontraron en Milpa Alta un lugar provisional para continuar con sus sueños, sino un espacio en donde no hay ra cismo, pero sí cariño. Desde ha-ce un mes, cerca de 15 migrantes comenzaron a ser vistos por los ecinos, al principio con desconfianza, pero poco a poco recibieron apoyo.

Llegaron a la capital del país tras salir de Tapachula, Chia-pas... luego de haber dejado Hai-tí "por la situación".

La mañana del martes 5 de diciembre, como suelen hacerlo, salieron de la casa en donde habitan para caminar hasta el Pila-res de San Salvador Cuauhtenco, en donde llevan dos semanas practicando el español para po-der desenvolverse mejor.

Muchos de ellos no han encontrado trabajo, por lo que ocu-pan el tiempo para aprender el idioma, lo básico, sin entrar en los modismos que enriquecen esta lengua

Una de las encargadas de lle varlos hasta este centro fue Ale-jandra Báez Mora, líder coordinadora de proyectos de opera-ción de la región sur en Pilares, y también vecina de ellos.

"Decidimos apoyarlos porque ellos nos lo solicitaron, ellos que-rían hablar español, y decidimos con los profesores intentar darles



Durante la clase, los asistentes se muestran participativos y practican

nuestra lengua. Básicamente les nuestra lengua. Basicamente les estamos ofreciendo el español y otras actividades que a ellos ya les han ido interesando", dijo. "Ellos radican cerca de donde yo vivo [San Pablo] y creo que les gustó mucho la estancia, es

muy tranquilo aquí, entonces siento que se quedaron aquí", enfatizó Alejandra.

EL UNIVERSAL acudió a una de las clases a la que asistieron ocho migrantes haitianos, quienes ocno migrantes natuanos, quienes han tenido que pasar todo tipo de adversidades para salir de su país con la idea de cruzar México con ción al sueño americano

"¿Cómo te llamas?, ¿Dónde vi-ves? ¿En dónde está el baño?", ves? ¿En donde esta el bano?", fueron algunas oraciones que el profesor Mario Martínez comenzó a escribir en un pizarrón largo.

Ellos lo hacían, pero en francés, su lengua natal, y luego lo repe-tían en español uno por uno. Ahora están varados en la Ciu-

dad de México, por lo que han tenido que buscar rentas baratas en el sur de la capital en alcal-

en el sur de la capital en alcaldías como Tiáhuac y Milpa Alta.

"Siento que parte [para que se
quedaran] es por lo económico,
porque ellos están pagando renta, es económica para ellos. Y
van consiguiendo uno que otro trabajito por ahí que les van ofreciendo... otra cosa es que hay comedores comunitarios y ellos van a comer completame te gratis", explicó la encargada del Pilares. Durante la clase, cada uno de

ellos se mostró participativ mientras repetían lo que el profesor Mario les pedía, con nota-ble tranquilidad y dotándolos de la conflanza de poder equivocar-se, pues de inmediato, con una seña a mano abierta, les pedía que esperaran, para volver a re-petir la oración con más calma. La pronunciación parece no costarles, pues muchos ya sabían pedir alimentos, una torta, un ta-

pedir alimentos, una torta, un ta-co, un refresco, primordial en este país. Incluso, uno de ellos, Max Johnny Mainviel se declaró faná-tico de las tortas con "carne vacu-

tico de las tortas con "came vacu na", es decir, milanesa. "Aqui tengo tres semanas, sí, un mes, soy de Haití. Dejé mi país por la problemática, políti-ca, y por eso me fui de mi país, para buscar una vida más tran-cullo" corregeá

para buscar una vida mas tran-quila", expresó. Se le preguntó si en la Ciudad encontró esa tranquilidad. "Me siento un poco felíz, pero es muy difícil encontrar un trabajo. Sí me gustó aquí, es una parte muy tranquila". Max Johnny en su país tenía

Max Johnny en su past tenia su propio negocio, un almacén, que tuvo que dejar. Para el profesor Mario, estas dos semanas han sido de una experiencia "muy interesante". "Estamos buscando cuáles son las necesidades básicas [para son las necesidades básicas [par ellos] porque no hay una estruc tura educativa como tal para ellos, y hay que buscar la base esencial de comunicación para ellos", aseveró. Luego de dos horas de clase,

los migrantes haitianos se levanta ron para ir a bailar salsa, en donde bastaron un par de minutos para que se les quitara la pena.

país en su condición de refugiados; de ellos, 74 mil 975 peticiones fueron formuladas en Tapachula, Chiapas, seguida de la Ciudad de México con 30 mil 201; Palenque, 9 mil 302; Ve-racruz, 7 mil 651; Tabasco, 7 mil 52; Nuevo León, 2 mil 281; Jalisco, 858 y Saltillo con 602.

15

GRANTES

mes a Milpa Alta

HAITIANOS llegaron hace un

ocho de ellos

estudian espa-ñol en la sede

del Pilares.

En el documento, la Comar aclaró que la oficina de Veracruz incluye los requerimientos formulados de ese estado además de Oaxaca, Quintana Roo, Campeche y Yucatán, mientras que la oficina de la Ciudad de México cubre a la capital y todas las entidades restantes con la excepción de las cubiertas por Veracruz, Chiapas, Tabasco, Baja California, Jalisco, Nuevo León y Saltillo.

Migrantes y su paso por la CDMX El pasado 4 de diciembre, la Secre

taría de Inclusión y Bienestar Social (Sibiso) informó vía transparencia a este diario que en el albergue tem-poral de Tiáhuac se generaron 86 mil 341 atenciones, referente a ase-



Haitianos han encontrado opciones

o canalización para el ejerci cio de los derechos, respecto a iden-tidad en trámites de registros de na-cimiento, constancias consulares migratorias. En el rubro de salud, con apoyo y canalización a los ser-vicios médicos del gobierno de la Ciudad de México y organizaciones de la sociedad civil.

Mientras que en el albergue de

30,201

solitaron asilo en la Ciudad durante

10,185

albergue habilitado en Tláhuac

Cuauhtémoc de las 23 mil 579 per sonas que atendió de abril a no-viembre, 12 mil 99 son haitianos y 9 mil 858 son venezolanos.

Al respecto, Eunice Rendón apuntó que se verá mayor presencia de ciudadanos haitianos derivados del conflicto que existe en su país, "hay una problemática social muy fuerte. Es uno de los países de mayor expulsión y además ha sido difícil la deportación de connacionales de Venezuela, Cuba y Haití por los mis-

Venezuela, Cuba y Haiti por los mis-mos regímenes que viven", dijo. Destacó que en la capital existen cerca de siete refugios de la sociedad civil que apoyan a la comunidad mi-grante, y ya se observa, además de campamentos en alcaldías como Cuauhtémoc, el apoyo de iglesias. En tanto, Norma Angélica Bautis-ta Santiago agresó que ante la tar-

ta Santiago agregó que ante la tar-danza de las autoridades migrato-rias, los migrantes "hacen una pa-rada aquí, incluso indefinida. Se van instalando donde se pueda, en vía pública. Han encontrado formas de obtener ingresos, algunos como al-bañiles, cargando cosas en la Cen-tral de Abasto, meseros incluso. Por el tam año de la Ciudad, las 16

alcaldías y municipios conurbados, hay más opciones para hospedarse y posibilidad para trabajar. Es una ciudad cosmopolita y hay más plu-ralidad y pueden pasar, incluso, de-sapercibidos", concluyó. •



		HOY NO CIRCULA											
Ozono	máximo	hora	Centro	82	16	pm-10	máximo	hora	Centro	54	19	Contingencia F-1: 150 puntos	SIN RESTRICCIONES
Noroeste	78	16	Suroeste	82	16	Norgeste	83	09	Surpeste	31	19		SIN RESTRICCIONES
Noreste	69	17	Sureste	80	16	Noreste	65	19	Sureste	70	19	Contingencia F-2: 200 puntos	

"LA DECORACIÓN DA MÁS VIDA A LA CASA"

Miles abarrotan el Centro en busca de adornos navideños

Hay desde gorros y esferas hasta árboles con luces integradas

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Miles de personas recorren las calles del Centro Histórico con la certeza de encontrar en sus plazas, locales y en la vía pública, a precios más accesibles, artículos decorativos para adornar sus casas en esta temporada navideña, desde esferas y luces hasta árboles y figuras inflables de Santaclós, muñecos de nieve y osos afelpados.

"Sin duda, la decoración le da más vida a la casa para recibir a la familia en las reuniones de Navidad y fin de año", aseguró Francisco Ramírez, quien llegó de Iztapalapa Correo Mayor para adquirir la ornamentación que le dará el toque a su hogar este invierno.

Cada dos años renueva los adornos, "para que se vea diferente", y este 2023 tocó hacer cambio. Decidió visitar el Centro Histórico para su compra, principalmente de luces que usará para decorar los interiores y la fachada exterior de su casa porque los precios allí son más accesibles, "estuvimos viendo en otros lados, en las plazas comerciales y están a casi el doble.

Dijo que reservó para su decoración un presupuesto de mil 500 pesos "y hasta sobró", porque el árbol de Navidad con sus esferas y sus luces ya los tenía.

Económico desde Asia

En el corredor es posible encontrar esferas de 50 piezas a 225 pesos y de 25 por 200 pesos, mientras en el comercio informal se venden accesorios y artículos invernales como gorros de diferentes modelos y diseños, uno inclusive con cuernos de reno, de entre 10 a 70 pesos, blusas y mallas térmicas de 50 y 60 pesos, guantes a 35 pesos y chamarras desde 150 pesos.

Javier Hernández es distribuidor desde hace unos 10 años de la empresa Naviplastic en la Plaza Revolución, y desde octubre comenzó a montar la exhibición de árboles navideños, "pero la venta ha estado tranquila, los que más se vendieron fueron los que tenían un precio de 680 a 900 pesos, y salió algún modelo Aspen, el más caro, que fue novedad en esta temporada, de 4 mil 350 pesos, y no faltó un despistado que se llevó un árbol rosa".

Sin embargo, compite contra árboles taiwaneses con luces LED ya integradas que en otras plazas se ofrecen a 2 mil 600 pesos y en algún





local en la calle Del Carmen se ve el árbol completamente decorado, con listones, mallas plásticas, luces, esferas, guirnaldas y otros decorados por 10 mil pesos. Entre las aglomeraciones acen-

Entre las aglomeraciones acentuadas por el comercio informal, Eduardo Giles recorrió también con su novia las calles Correo Mayor y Del Carmen para comprar luces y escarcha con las que completará el arreglo de su departamento; comentó que desde que era niño acompañaba a sus papás a hacer las compras al Centro, "porque siempre es más barato". ▲ Aunque hay artesanías y artículos nacionales, en calles del primer cuadro predominan los productos procedentes de Oriente. La gente además aprovecha para buscar algunos regalos por los intercambios. Fotos Victor Camacho

Dueños de propiedades refutan plan regulador de alojamiento

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Las Asociaciones de Propiedades en Arrendamiento alertaron que la reforma presentada por el jefe de Gobierno, Martí Batres, que pretende regular plataformas de hospedaje como Airbnb, provocaría un incremento de costos en esos servicios que desincentivaría al turismo nacional en la Ciudad de México y la pérdida de 7 mil millones de pesos en el sector de rentas vacacionales.

Por medio de un documento enviado al Congreso local, la asociación civil asegura que ese plan busca que haya un piso parejo con hoteles, los cuales son operados por empresas, muchas de ellas transnacionales, frente a familias que buscan obtener un ingreso por la renta de cuartos y/o viviendas, "a quienes se les busca imponer un aprovechamiento" y limitar el número de las que se puedan rentar.

Esto ocasionaría un encarecimiento, la pérdida de miles de millones de pesos, reducción en la recaudación del IVA, el impuesto sobre hospedaje y alza de costos que no beneficiaría a los turistas provenientes de otros estados. De acuerdo con el perfil de visita CDMX, en 2017 un 75 por ciento de quienes vinieron a la capital al año son de origen nacional y 90 por ciento de ellos pernoctan en esos alojamientos.

Invade ámbito federal

Advirtieron de una posible reducción en la capacidad de alojamiento y diversidad turística, pues la limitación a sólo opciones hoteleras podría disuadir a una parte del turismo potencial, especialmente los que buscan experiencias más personalizadas o económicas.

Además, aseguró que la facultad de regulación es del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), pues de trata de una propuesta de normativa en materia de redes públicas de telecomunicaciones, con lo que es materia de jurisdicción federal que debería ser observada por el Congreso de la Unión.

"La prioridad ha sido que las y los mexicanos que realizan viajes a la Ciudad de México todo el año puedan hacerlo de manera cómoda y con la intención de que afecte sus bolsillos lo menos posible", indica el documento firmado por José Manuel Lozano Álvarez, presidente de la asociación civil.



Retiran proyectos. El Gobierno de la Ciudad de México oficializó el retiro de los proyectos del Plan General de Desarrollo y el Programa General de Ordenamiento Territorial, para anexar un capítulo contra la corrupción inmobiliaria. Ayer, en una publicación BIS de la Gaceta oficial se dio a conocer el aviso. - HIMA O



POR JONÁS LÓPEZ

nte la crisis por la nte la crisis por la escasez de agua que se vive en la Ciudad de México, la Sociedad de Arquitectos Palsajistas de México (SAPmx) consideró que una manera de ahorrar líquido de manera permanente es

manera de ahorrar liquido de manera permanente es cambiar el tipo de jardines que acompañan a los in-muebles de la capital. Fernanda Rionda, pre-sidenta de SAPmx, dijo que, tanto los desarrolla-dores inmobiliarios como los habitantes de la capital.

que, tanto desarrolladores inmobiliarios como
los habitantes de la capital
deben dejar de instalar jardines con césped perenne
tipo inglés, los cuales utilizan grandes cantidades de
agua para el riego y permanecer siempre verdes.

"Es empezar a hacer
jardines que utilicen el ciclo de lluvia de la Ciudad
de México, que es un ciclo
complejo porque de repente puede dejar de llover
varios meses y luego llueve fortísimo, pero si existen
plantas que están adaptadas a ese tipo de ciclo, varias plantas son nativas",
expresó.

Psienda agrego que abo-

Rionda agregó que aho-ra se deben diseñar jardines que aprovechen los ciclos naturales de lluvias

ÉPOCA DECEMBRINA

FILARMÓNICA DA CONCIERTO

EN EL ZÓCALO

Más de 20 mil personas disfrutaron de la Orquesta Filarmónica de la Ciudad de México en el Zócalo

La secretaria de Cultura

capitalino.

o deben ser para poliniza-dores, como las abejas, los cuales requieren mucha menos agua para su riego y traen consigo más benefi-cios ambientales.

Dijo que el césped tie-ne muy poca biodiver-sidad, mientras que un jardín para polinizadores atrae a los insectos, pájaros atrae a los insectos, pájaros y otros animales que son clave para la polinización de las plantas y, por lo tanto, para la generación de alimentos.

"Que puede hacer el ciudadano de a pie: fomentar el uso de jardines para polinizadores en azones y redeman y compana polinizadores en azones nor ejemblo y redeman y red

para pomitzaciores en azo-teas, por ejemplo, y redu-cir al máximo el consumo de agua en las plantas; y los paisajistas convencer a nuestros clientes de que no nada más porque es una superficie de pasto ya es un ardín hay orto tipo de larjardín, hay otro tipo de jar-dines", expresó.



NUEVOS PAISAJES Otra opción es dejar de pensar en que el pasto siempre debe ser verde, dejar de regarlo diariadejar de regario diaria-mente, permitir que en la época de estiaje se pon-ga amarillo y aprove-char esta característica para crear nuevos diseños arquitectónicos. "Lo más importante

Lo más importante "Lo más importante, desde la perspectiva de los palsajistas, es hacer espacios resilientes que no requieran de riego, que requieran el riego mínimo, y uno de los ejemplos muy claros es el uso del césped.
"No estoy diciendo que eliminemos de tajo todo el eliminemos de rajo todo el eliminemos de rajo todo el

"No estoy diciendo que eliminemos de tajo todo el césped, pero el césped es de las cosas que más re-quieren agua en diseño de paísaje. Podemos empezar a acostumbrarnos a ver un césped menos verde en la temporada seca o sustitemporada seca o sustituirlo por algún otro tipo de

superficie permeable, pero que no requiera tanta agua. El ciudadano de a pie tiene que pensar que un jardín o

que pensar que un jardin o un espacio, no nada más e un tapete verde vivo", dijo. Para mantenerse verde, el césped requiere riego de hasta 25 litros de agua por wetro cuadrado, dos o tres veces a la semana durante la época de estiaje, mientras que un jardin sostenible puede utilizar un litro por metro cuadrado una solavez a la semana. Pero es un error cambiar el césped vivo por uno de plástico como ya esta ocurriendo en ciudades de Calliornia, donde también

California, donde también

California, donde tamblen existe escasez de agua.

"Para qué generar más plástico, no ayuda al efecto Isla de calor, eso me encantaría poder incidir como sociedad de arquitectos paisajistas, decir:

tectos paisajistas, decir: si no hay agua para regar el césped, por favor, no lo sustituyan por plástico", acotó.

Estas medidas deben ir acompañadas, agrego, de más infraestructura para la cosecha de agua y la infliración al manto freático, consideró Rionda.

"No se trata de que tengas o no la posibilidad o el presupuesto para regar, es que realmente el agua está faltando", enfatizó. enfatizó.

faltando", enfatizó









La oficina de migración en Tláhuac cerró; el campamento ha ido reduciéndose, comentó el secretario de Inclusión.

COMAR, SIN RECURSOS PARA APOYO: SIBISO

Alistan albergue para migrantes en la Ceda

Se espera que el nuevo sitio no genere impacto vecinal: Salgado

POR HILDA CASTELLANOS

El Gobierno de la Ciudad de El Gobierno de la Ciudad de México prepara un nuevo albergue temporal en terrenos de la Central de Abasto (Ceda), para atender a migrantes en tránsito, adelantó a Excélsior el titular de la Secretaría de Inclusión y Bienestar Social (Sibiso), Rigoberto Salgado.

Entrevistado Luego de la

goberto Salgado.

Entrevistado luego de la conferencia por la Jornada 444 Territorial. Bienestar en Tu Colonia, el funcionario comentó que el sitio servira, también, para atender a personas en situación de calle.

Considerá que el nuevo.

Consideró que el nuevo albergue será "el mejor lugar para ubicar a los migrantes" debido a que no generará un

impacto vecinal, como ha sucedido en otras zonas de la capital del país, como en la alcaldía Tláhuac.

"Se hizo una valoración, creemos que es el mejor lu-gar, porque además de que no es una zona que genera impacto vecinal, está alrede-dor de la Central; hasta fuerza de trabajo puede ofertar

za de trabajo puede otertar indicó, aunque no precisó una fecha de apertura. En semanas anteriores, habitantes de Tláhuac pro-testaron por la presencia de los migrantes y demandaron certar la oficina de la Comi-sión Mexicana de Aunda a

certar la oncina de la Comi-sión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar). Salgado recordó que di-cha oficina ya cerró, "y los (migrantes) que estaban en el bosque salieron; sobre la avenida Heberto Castillo quedó un campamento". quedó un campamento".

Asimismo, reveló que las autoridades migratorias no cuentan con recursos para atender a esa población.



Policías acordonaron la zona sobre avenida Sonora

SSC BUSCA A PRESUNTOS ASALTANTES

Lo mataron al salir de cajero en la Hipódromo Condesa

POR HILDA CASTELLANOS

Un hombre fue asesinado on nomore que asesinado con arma de fuego a la salida de un cajero bancario tras resistirse a un asalto, en la colonia Hipódromo Condesa, indicó la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC).

De acuerdo con los pri-meros reportes, dos traba-jadores de obra, uno de 29 años y otro de 24, salieron del lugar con dinero de la nómina y, al caminar por la avenida Sonora, dos sujetos los intercentaron los interceptaron.

Al resistirse a entregar el

efectivo, los "probables res-ponsables los golpearon e ingresaron a la fuerza a una

ingresaron a la fuerza a una sucursal bancaria ubicada en la zona", externó la SSC mediante un comunicado. La dependencia detalió que uno de los presuntos asaltantes disparó. Servicios de emergencia llegaron al sitio, donde paramédicos determinaron que el trabajador de 29 años no tenía signos vitales debido a la herida de bala que presentaba en el tórax. La SSC revisa las cámaras de vigilancia para dar con los de vigilancia para dar con los de la conacta de vigilancia para dar con los

de vigilancia para dar con los responsables

La secretaria de Cultura local, Claudía Curiel de lcaza, destacó que con el concierto navideño de ayer "terminamos las celebraciones por su 45 aniversario y su Temporada 2023". - De la Redacción

metropoli@elsoldemexico.com.mx

CARLOS ALBERTO CARBAJAL

COMPROMISO CON LA ONU

Van contra desaparición de mujeres

GLORIA LÓPEZ

La secretaria de las Mujeres, Ingrid Gómez, afirma que se impulsarán acciones preventivas

a secretaria de las Mujeres, Ingrid Gómez Saracíbar, afirmó que la integración de la Ciudad de México a la Declaración de Quito, de ONU-Mujeres, ayudará a impulsar y reforzar acciones para atender la violencia de género, como las desapariciones de niñas y mujeres.

En el marco de un evento en la colonia Doctores, en la alcaldía Cuauhtémoc, la funcionaria destacó que con el compromiso asumido el gobierno capitalino reforzará y llevará a cabo acciones para prevenir delitos de género.

"Nosotros nos estamos adhiriendo a esta declaración a partir de los trabajos que ya hemos estado desplegando desde hace cuatro años", dijo a El Sol de México.

De acuerdo con la Comisión Nacional de Búsqueda, la desaparición de niñas y mujeres en la capital subió 36 veces entre enero y octubre del presente año, respecto al mismo periodo de 2018.

Los datos del gobierno federal muestran que en los primeros diez meses de 2023 había 598 reportes de niñas y mujeres desaparecidas.

Gómez Saracíbar mencionó que para atender esta problemática hay un trabajo coordinado la Fiscalía Especializada en la Búsqueda, Localización e Investigación de Personas Desaparecidas y con la Comisión de Búsqueda.

"Mucha de nuestra intervención tiene que ver con buscar antecedentes, el acompañamiento sicoemocional, que también lo hace la Fiscalía a través de los centros de atención a víctimas de las y los familiares, pero quienes llevan las acciones se búsqueda y quienes determinan si hay la comisión de algún delito es la fiscalía, nosotros acompañamos", dijo.

Con la Declaración de Ouito "Compromiso global para acelerar la acción: ciuda-



La CNB reporó 598 mujeres y niñas desaparecidas en la ciudad, entre enero y octubre de 2023

des y espacios públicos seguros con y para mujeres y niñas*, el gobierno capitalino, que se sumó a ella el pasado 30 de noviembre, implementará y promoverá acciones para prevenir distintas violencias contra las mujeres.

'Con esta declaración nosotras nos estamos comprometiendo a seguir fortaleciendo junto con la Secretaría de Seguridad Ciudadana y la Secretaría de Obras en el rescate de espacios públicos para que las niñas y mujeres puedan andar libres y seguras y extenderlo a otros espacios sean seguros", dijo Gómez Saracíbar.

La secretaria destacó que para la recuperación de espacios públicos continuarán los trabajos junto con el gobierno local, la Secretaria de Seguridad Ciudadana y la Secretaría General de Obras con la DiNIÑAS desaparecen en la capital por cada niño que lo hace, de acuerdo con autoridades federales MUJERES y niñas reportó la CNB como desaparecidas, entre enero y octubre de 2023

rección General de Servicios Urbanos

De acuerdo con el Quinto Informe de Gobierno, la actual administración iluminó, adecuó y mejoró 920 kilómetros de vialidades primarias, entre 2019 y lo que va de 2023. El documento destaca que que la inversión ha sido de mil 400 millones de pesos.

Matan a trabajador en un banco

RAÚL HENRÁNDEZ

La Prensa

Un trabajador de una obra murió de un balazo luego de que, aparentemente, se resistió a un asalto en la colonia Hipódromo, en la alcaldía Cuauhtémoc. Llevaba consigo el dinero del pago de la nómina de la empresa.

De acuerdo con las autoridades, la víc-

ATRACOS EN EL AÑO

ENTRE ENERO y octubre, las autoridades reportaron siete mil 455 robos a transeúntes en vía pública, indica el Secretariado Ejecutivo

tima y un compañero caminaban sobre la calle Sonora y casi en la esquina con Ámsterdam, dos sujetos los interceptaron.

Los presuntos ladrones sometieron a los trabajadores y los obligaron a entrar al cajero de una sucursal bancaria. Ahí les exigieron el dinero que llevaban, pero al negarse, uno de los agresores le disparó a un trabajador, de 29 años de edad.

Los paramédicos encargados de atender la emergencia certificaron la defunción del trabajador y valoraron a su acompañante, de 24 años de edad, quien resultó ileso, pero estaba en shock.

Los asaltantes tomaron el botín y huyeron. Policías se desplegaron en calles aledañas para dar con los presuntos criminales, pero al cierre de esta edición aún



Una de las víctimas resultó ilesa

no había detenidos.

El pasado 5 de diciembre, la SSC informó sobre el inicio del dispositivo "Aguinaldo Seguro 2023" con el despliegue de 13 mil 994 policías para reforzar la vigilancia en instancias gubernamentales, empresas privadas, plazas comerciales, así como en sucursales bancarias.

En Iztapalapa, habitantes de la colonia Carlos Hank González golpearon a tres presuntos delincuentes luego de que atracaron a una persona. A uno de los sujetos le prendieron fuego.

Policías capitalinos acudieron al lugar, rescataron a los sospechosos que eran golpeados para luego detenerlos.

Esto ocurrió un día después de que el jefe de gobierno, Martí Batres Guardarrama, puso en marcha un operativo con más de siete mil agentes locales y de las Fuerzas Armadas en esa demarcación y la Gustavo A. MAdero.

10 | Metrópoli

Delfina Gómez promete reformar el proyecto de seguridad en la zona sur del Estado de México

Pidió al Gobierno Federal que se implemente un operativo permanente que evite el acceso de criminales que atentan contra campesinos y agricultores

Jorge Aguilar

metropoli@cronica.com.mx

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, garantizó que luego del enfrentamiento ocurrido en el municipio de Texcaltitlán, implementará nuevos y reforzados dispositivos de seguridad que salvaguarden la integridad de todos los pobladores de la demarcación. Según la funcionaria, desde el primer momento del enfrentamiento, existió una comunicación coordinada con la Guardia Nacional (GN), con la Secretaría de Marina (Semar) y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), con la finalidad de mitigar las agresiones y mantener el orden

"Mi Gobierno protegerá en to-

do momento a la población, por eso le pedí a la Secretaría de Seguridad (SS) que se diera un seguimiento puntual para garantizar la seguridad de los pobladores y de manera personal, le pedí al secretario de esa institución que se reforzara la presencia de elementos policiacos y dar una atención integral a los pobladores".

Igualmente, Gómez le solicitó a la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) que esclarezca las investigaciones de los hechos delictivos que se presentan en la zona y que en repetidas ocasiones, grupos delincuenciales extorsionan a los habitantes. También, pidió al Gobierno Federal que se implemente un operativo permanente de vigilancia que evite y niegue el acceso de criminales que atentan en contra de los campesinos y agricultores.

"A los familiares que perdieron a sus seres queridos, les expreso mi más profundo pesar, cada vida que se pierde es un golpe al corazón de nuestra comunidad, una herida en el tejido social de nuestra sociedad. Lamento los acontecimientos, refrendo mi compromiso y hago un llamado a la paz; los hechos no nos paralizan, reafirman nuestro compromiso para mejorar las condiciones de seguridad en nuestro Estado, tengan



Gómez le solicitó a la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) que esclarezca las investigaciones de los hechos delictivos que se presentan en la zona.

la plena seguridad de que seguiremos trabajando para que hechos como éste, no se repitan; al sur del estado le digo que no están solos, estamos con ustedes".

En su oportunidad, el secretario de Seguridad del Estado de México (SS), Andrés Andrade, narró que desde el jueves siete de diciembre, la Sedena recibió una denuncia sobre la presencia de sujetos armados, pertenecientes a "La Familia Michoacana", que cobraban "derecho de piso" a oriundos del poblado de San Mateo Atenco del municipio de Villa Guerrero, ubicado al sur de la entidad. Después de la alerta emitida, se inició un operativo en el que se decomisaron varias armas de calibres de alto poder, así como la detención de los presuntos extorsionadores que recolectaban el dinero en efectivo.

También, el jefe de la policía reveló que se mantiene en 14 personas la cifra de fallecidos, de los cuales 10 son delincuentes y cuatro son pobladores; asimismo, informó que se reportaron siete heridos, cinco lugareños y dos pertenecientes al grupo delictivo.

"A las doce con catorce minutos del ocho de diciembre se recibieron varias denuncias mediante llamadas al novecientos once por disparos con arma de fuego en la escuela primaria en la carretera Chiltepec y calle Palmillas en Texcaltitlán, donde los responsables viajaban a bordo de una camioneta Ford Lobo. A las catorce horas se recibió una llamada por el ingreso de cinco personas lesionadas por armas, las cuales fueron trasladados a nosocomios; dos de los lesionados fueron sustraídos por un grupo armado".

"Logramos el aseguramiento total de la zona donde se dio el enfrentamiento, pero a las veintiún horas se tuvo conocimiento de que alrededor de treinta integrantes de la Familia Michoacana se estaban reagrupando para iniciar un nuevo ataque, se llegó al lugar, pero no se encontró una situación de riesgo, el fuerte operativo de seguridad que aún se mantiene, logró que no se originaran nuevos enfrentamientos"

Por último, Andrade dio a conocer que es necesario regenerar los protocolos de investigación que posee la fuerza policiaca del Estado de México para combatir a los cárteles del crimen organizado, por lo que afirmó que en los próximos días, la gobernadora Delfina Gómez presentará una reforma hacia la Ley Orgánica de Administración Pública Estatal y a la estrategia de seguridad del estado, para hacer los ajustes que se requieren en cuanto al desmantelamiento de grupos generadores de violencia.

Líder de la Familia Michoacana murió en el enfrentamiento en Texcaltitlán



El líder criminal de la región, Rigoberto de la Sancha, conocido como "El Pavaso".

Autoridades del Estado de México informaron este sábado que en el enfrentamiento armado entre habitantes del municipio de Texcaltitlán e integrantes de la Familia Michoacana murió el líder criminal de la región, Rigoberto de la Sancha, conocido como "El Payaso", quien presuntamente habría acudido para realizar cobro de piso en la zona.

En conferencia de prensa, el titular de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, José Luis Cervantes Martínez, señaló que "El Payaso" fue una de las 14 personas que falleció en el enfrentamiento armado y que era señalado como uno de los objetivos prioritarios por parte de la dependencia.

El criminal pretendía cobrar a los

habitantes el derecho de piso por el uso de las tierras. Había una orden de aprehensión en su contra desde junio del 2022 por un homicidio.

"Tenemos la confirmación prácticamente que uno de los privados de la vida es precisamente este líder criminal ("El Payaso") que se encargaba de la zona y precisamente también de un par de sicarios de alto nivel o mediano que teníamos como objetivos prioritarios. Entonces son tres bajas de objetivos prioritarios",

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, se comprometió a que habrá justicia e informó que solicitó la presencia del Ejército, la Marina, la Guardia Nacional (GN) y a la Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC).

Por su parte, el secretario de seguridad, Andrés Andrade Téllez, aseguró que desde que se tuvo conocimiento de los hechos se desplegó un operativo para evitar que se registraran nuevos enfrentamientos y se disuadiera cualquier posible agresión en contra de los habitantes de Texcaltitlán.

De igual forma, aseguró que por el enfrentamiento hubo 14 muertos y siete lesionados. De los fallecidos 10 son probablemente integrantes de la Familia Michoacana y cuatro habitantes; y en cuestión de heridos, cinco son ciudadanos y dos del grupo criminal. El funcionario aseveró también que "no vamos a dejar impunes acciones de este tipo" y recalcó que se pondrá "toda la capacidad" operativa de inteligencia y de despliegue con la que cuentan para enfrentar "cualquier tipo de atentado contra la seguridad de las familias mexicanas" (EFE)

EL HERALDO DE MÉXICO

DOMINGO / 10 / 12 / 2023

COEDITORES: LIZETH GÓMEZ / DANIEL CALLEJAS COEDITOR GRÁFICO: PABLO GUILLÉN



#MEJORAMIENTOBARRIAL

AUMENTA

EL PROGRAMA SUPERÓ LA ATENCIÓN DE 300 COLONIAS, DIJO BATRES

POR FRIDA VALENCIA

secreta-

rías, el jefe



compañado de los BIEN DE TODOS titulares de diversas

de Gobierno, Martí Batres, rea- El progralizó un recorrido de supervisión por la colonia Doctores. de la alcaldía Cuauhtémoc. para emprender labores propias del Programa 444 Terri-

En su mensaje, el mandatario capitalino indicó que la estrategia estaba destinada a aplicarse en 333 puntos prioritarios de la capital; no obstante, gracias a la labor de las diversas dependencias involucradas se logró llegar a 400 zonas atendidas, lo que ameritó el cambio de nombre.

torial. Bienestar en tu Colonia.

"Como andamos va en las 400 entonces decidimos que para el 2024 vamos a atender 444 colonias con acercamiento territorial", dijo.



ma busca beneficiar a más de 25 millones de capitalinos.



 Destacó el compromiso que ha tenido el actual gobiemo con la sociedad.

FOTO: ESPECIAL



 ACCIÓN. El jefe de Gobierno inspeccionó ayer las acciones en la colonia Doctores.

'JOVENES SON EL CORAZÓN DE LA 4T'

#CLARABRUGADA

SE COMPROMETE A QUE NADIE SEA EXCLUIDO DE ESCUELAS. TABOADA PIDE UNA SOCIEDAD ASPIRACIONISTA

VALENCIA



CDMX® MEXICO.COM

La precandidata de la coalición Morena, PT y PVEM, Clara Brugada, a la jefatura de Gobierno destacó que los jóvenes son el corazón de la 4T, así como la alegría y el entusiasmo para salir adelante, por lo que la Ciudad de México no va a descansar hasta que ningún joven quede excluido por falta de escuelas.

Ante ello, planteó la importancia de que la capital del país se convierta en ejemplo para lograr lo que hizo Claudia Sheinbaum, quien construyó tantas preparatorias y universidades como fueron posibles.

"Esa es la ruta para que



El precandidato de MC, Salomón visitó la Línea 4 del Metro.

 En el sistema de transporte escuchó las necesidades de la ciudadanía.

ningún joven quede excluida o excluido", precisó.

Acompañada de la precandidata a la presidencia, Brugada Molina dijo que es necesario construir el segundo piso de la 4T en la Ciudad de México, para lo cual, aseguró, ya tiene planeada la construcción de Utopías, que permitan brindar a las nuevas generaciones mayores oportunidades de crecimiento.

Por su parte, el precandidato de la coalición Va X la Ciudad de México, Santiago Taboada, invitó a los capitalinos a transformarse en una sociedad aspiracionista, con el fin de que se sientan libres de exigir los derechos que merecen.

"En esta ciudad somos aspiracionistas, aspiramos a vivir

TIEMPOS CLAVE

PRECANDIDA-JEFATURA.

MESES FALTAN PARA LA JORNADA

DE ENERO DE 2024 INICIAN INTERCAM

mejor, a tener más seguridad, a tener servicios públicos de calidad", señaló.

Desde la alcaldía Cuauhtémoc, el precandidato se dijo listo para la contienda, ya que afirmó haber tenido un gobierno exitoso que puede replicar en toda la capital. "Muchas de las cosas de las que estoy hablando las propusimos en Benito Juárez y las hicimos en Benito Juárez", comentó.

Asimismo, urgió a crear mayores apoyos de vivienda, luego de advertir que el gobierno en curso es el que menos vivienda popular ha construido.

Más tarde visitó Milpa Alta, alcaldía que, aseveró, ha estado olvidada por muchos años, por lo que se comprometió a firmar un acuerdo con líderes sociales para cumplir las propuestas que se hagan conjuntamente.



COBERTURA

• Brugada visitó Coyoacán y Azcapotzcalco; Taboada, en Cuauhtémoc y Milpa Alta.

RUTA 2022



Metropoli edaccion@la-prensa.com.mx

7

EN LA CDMX

Violencia no detiene el trabajo de la SSC

GENOVEVA ORTIZ

"Vamos a ir a la Doctores cuantas veces sea necesario", aseguró Pablo Vázquez Camacho, titular de la SSC

> a Secretaría de Seguridad Ciudadana en coordinación con la Fiscalía General de Justicia "vamos a seguir trabajando y vamos a regresar cuántas veces sea necesario a la colonia Doctores, para seguir deteniendo a los que creen que con la violencia pueden avanzar su agenda personal, dañando a la Ciudadanía".

> Así lo enfatizó el titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), Pablo Vázquez Camacho, quien al referirse a los hechos ocurridos esta semana para desarticular una banda de extorsionadores en la colonia Doctores, lamentó el incidente por lo que representó para la comunidad y el fallecimiento del elemento de seguridad Daniel, quien perdió la vida en cumplimiento de su deber.

"Lamentamos mucho el incidente por lo que representó, que estoy seguro de que todas y todos ustedes tomaron nota del mismo, también lo lamentamos porque en



El jefe de gobierno, Martí Batres supervisó las obras de reparación de baches

él perdió la vida un compañero muy querido nuestro, Daniel, a quien desde aquí le mandamos un fuerte abrazo hasta donde esté, porque dio la vida por la ciudad y dio la vida por ustedes, con mucho respeto y cariño para Daniel".

El secretario de Seguridad Ciudadana, indicó que en esa operación en la colonia Doctores se logró detener a una persona y en la alcaldía Gustavo A. Madero, a otra persona relacionada con esa misma célula de extorsionadores.

"Con la Fiscalía General de Justicia, que es un pilar fundamental en esta estrategia de seguridad, vamos a seguir trabajando, vamos a regresar cuántas veces sea necesario a la colonia Doctores para seguir deteniendo a los que creen que con la violencia pueden avanzar su agenda personal dañando a la ciudadanía", advirtió.



EL TITULAR de la SSC y Martí Batres recordaron al policía Daniel, quien falleció cumpliendo con su deber en el operativo

Vázquez Camacho subrayó a la comunidad de la colonia Doctores que cuentan con la Policía de la Ciudad de México y con el gobierno de la Ciudad, "y no vamos a descansar hasta que tengamos una ciudad segura, una colonia segura y un país seguro", puntualizó.

GOBIERNO DE TERRITORIO, NO DE ESCRITORIO

En la Doctores, el jefe de gobierno, Martí Batres Guadarrama informó que, a través del Programa "444 Territorial. Bienestar en tu Colonia", se han realizado 85 reparaciones de baches, 100 podas, 3 desazolves y 25 instalaciones de luminarias.

Acompañado por los titulares de distintas secretarías e instituciones del gobierno capitalino, señaló "somos gobierno de territorio, no de escritorio".

Recordó que en esta semana que termina, la SSC hizo una acción en contra de la extorsión..."desafortunadamente falleció un compañero en cumplimiento de su deber, el policía Daniel, pero también quiero decirles que está cumpliendo la SSC, incluso compañeras, compañeros arriesgan su integridad física, o su vida para cumplirle a la gente en materia de seguridad", señaló Batres.

oem#suscripciones@efinfo.mx

Protestan frente a sede del PAN

AABYE VARGAS /EL SOL DE MÉXICO

Vecinos de la alcaldía Benito Juárez e integrantes de Morena protestaron frente a la sede del PAN en contra de la construcción de edificios irregulares, que ocasionó desabasto de agua.

En el marco del Día Internacional contra la Corrupción, la secretaria General de Morena, Lourdes Paz, pidió un "freno" a los actos de corrupción realizados por los panistas.

"Allá adentro es donde confabulan Romero, Taboada y todos los que integran el Cártel Inmobiliario, el cual, que quede claro, no es imaginario; existen pruebas suficientes para acreditar todo el daño que este grupo le ha generado a la ciudadanía y, lamentablemente, sus acciones ya han cobrado la vida de personas inocentes", dijo Lourdes Paz.

En la sede del PAN, vecinos de la Alcalía aseguraron que tras la construcción de edificios con pisos y departamentos de más, han tenido desabasto de agua, por lo que necesitan alrededor de 25 pipas diarias.

"Reconocemos el trabajo que hasta ahora ha realizado la Fiscalía capitalina, pero queremos pedirle a su titular, Ernes-



Vecinos pidieron un "freno" a los actos de corrupción realizados por los blanquiazules /IVÓN RODRÍGUEZ

tina Godoy, que no cesen las investigaciones, es necesario que todos los responsables del Cártel Inmobiliario sean castigados", dijo Enrique Tamaño, concejal de Morena en Benito Juárez.

De acuerdo con la FGJ, en Benito Juárez permitieron la construcción ilegal de 264 pisos en 130 inmuebles en los últimos 10 años